



# Justicia Social

Organo de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras U. G. T.

Mahón, martes 12 de Abril de 1938  
III Epoca - Año VIII - Número 528

## Nuestra misión no consiste en aplaudir el heroísmo de otros, sino en hacer algo también para ser dignos de la victoria

### Somos así

Si hay en la actualidad una nación eminentemente nacionalista y de raigambre patriótica, es precisamente España. Nosotros los internacionistas sempiternos, los que no comulgamos con el sistema de fronteras que han constreñido las expansiones humanas y de ética universal, no admitimos los nacionalismos bélicos y patrioteros de la cursilería trágica de otros tiempos, somos por estas mismas razones paradójicas, hoy, los nacionalistas cien por cien. Al agruparnos en torno de una idea que es común a todo el proletariado universal, defendemos en la patria la universalidad de nuestros dogmas. Nosotros aquí, somos un sector del gran frente del mundo que no dejamos que se nos arrebatase con la facilidad con que se lo han arrebatado a Austria y *ainda mais*, con la facilidad vergonzosa con que ceden posiciones unas democracias caducas y mielosas, cargadas de prejuicios ancestrales y de tradiciones fracasadas.

Los españoles auténticos nos hemos dado cuenta de que tenemos que defender nuestro nacionalismo sin idolatrías, ni paganismos. Al margen de las teorías paganas de Ludendorff y del fanatismo estúpido del desgraciado pueblo italiano, hemos levantado bandera de independencia, libres de tutelas extranjeras y en mares de heroísmo seguimos escribiendo sobre el materialismo histórico de los tiempos, las páginas sinceras y únicas para llegar a la liberación de la humanidad. Solos, es verdad. Contra todos y a pesar de todos.

Esta guerra no tiene fronteras. Es una guerra entre dos conceptos económicos por encima de las fronteras. Pero a nosotros nos incumbe el deber de defender el sector español. Si los demás creen que están desligados de esta obligación, tendrán que llorar como niños lo que no habrán sabido defender como hombres. Y además algún día tendrán que rendirnos cuentas entre hipos de impotencia y cara de cobardes.

Somos nacionalistas para defender este rincón del mundo de la horrible locura de ver al ochenta por cien del valor del trabajo humano empleado en construir material de destrucción para destruir lo construido con trabajo. El hombre ha conseguido crearse un esclavo. La máquina. Pero al emplearla en la destrucción de sus propias obras, es un crimen que solo comprendemos los que hemos hecho cuestión de vida o muerte la defensa de la razón exenta de caudillismos exóticos.

Nuestro entusiasmo por la independencia de España; nuestro nacionalismo presente, responde a exigencias de tipo internacional, ya que nuestros invasores son mandatarios del consorcio internacional que nure de acciones las fábricas de armamentos por encima de convencionalismos patrios y de intereses de Estado.

Las patrias no existen para los que las usan de trampolín de sus ambiciones. Hoy no hay más patria que la defendida por un puñado de héroes que al cabo de tres siglos resucitan el espíritu hidalgo del caballero manchego sin escuderos ni presuntos gobernadores de insulas.

Y si es locura, que nos digan los cobardes en donde está la cortura de su conducta. Nosotros somos así.

### CONVOCATORIAS Y AVISOS

**Consejería Municipal de Abastecimientos**  
*Se participa a los agricultores de este término municipal interesados en la siembra de maíz, que a partir de hoy, pueden recoger la semilla que precisen de esta Consejería.*

**Sociedad de Carreteros U. G. T.**  
*Se convoca Junta General ordinaria para el jueves día 14 a las 9 de la noche. Dada la importancia de los asuntos a tratar, se ruega la asistencia de todos y especialmente de los dueños de caballerías.*

**Asamblea general**  
Las Sociedades de Obreros Albañiles y Peones en General C. N. T. y Obreros Albañiles y Similares U. G. T. a petición de varios afiliados de las mismas, convocan a una asamblea general extraordinaria para el martes día 12, a las seis de la tarde y en el local de la Casa del Pueblo, plaza de Pablo Iglesias.

**Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón**  
EXPOSICIONES

Siguiendo su trayectoria en pro del Arte, este Ateneo celebrará durante el mes de Mayo próximo una exposición general de dibujo, pintura y escultura de obras originales e inéditas a la que podrán concurrir todos los artistas residentes en la isla.

Para que dicha exposición esté a la altura que requiere la significación de esta Sociedad, la Directiva espera la colaboración de todos los amantes del arte y de la cultura.

Habrán un Jurado de admisión con el fin de seleccionar las obras que se presenten.

También se pone en conocimiento del público que a esta exposición seguirá otra de dibujos infantiles, pudiendo concurrir igualmente cuantos lo deseen. Se recomienda a los padres, profesores, maestros, etc. estimulen a los pequeños preparen abundancia de trabajos, procurando que sean de propia iniciativa. Para más detalles en Secretaría.—LA DIRECTIVA. 3-3

**Emilio Sturla Benejam**  
Médico cirujano  
Enfermedades de los niños y medicina general. Consulta de once a una. Martes, Jueves y domingos. Teléfono 157. Pl. Margall 47.—Mahón. 12-15

### CAMARADAS

*¿Sabéis lo que significa la construcción de refugios? Significa el abrigo donde tú y tus familiares puedan resguardarse de los criminales bombardeos de la aviación negra.*

*Ayudad con vuestro esfuerso moral y material a tan humanitaria obra.*

### CARTELERIA

#### CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)  
MARTES a las 6:30

A petición del público aficionado, reanuda EL CICLON DEL OESTE por el gran caballista FRANK E DARRO (HISPITA) y STREN del emocionante film americano

**El expreso fantasma**  
con un colosal reparto: Sally Blane, J. Farrell Mac Donald, William Collier, Hobart Bosworth  
En breve: CARRERA TRIUNFAL.

#### TEATRO PRINCIPAL

MARTES 12 ABRIL 1938

A las 8 de la noche  
GRAND OSA FUNCION

organizada por el Comité de Mujeres Antifascistas de la 4.ª barriada Pro Refugios. REESTRENO de la comedia dramática en 3 actos del compañero Desecado Mercadal titulada

#### TIERRA DE LOBOS

por el cuadro artístico del Orfeón Mahonés.

La Banda Militar amenizará el acto interpretando varias piezas de su repertorio.

Taquilla: esta tarde de 5 en adelante.

MIERCOLES 13 ABRIL 1938

A las 8:30 de la noche  
ESTRENO

#### Tu el barco, yo el navegante

Comedia en tres actos de F. Serran y Anguila por el grupo artístico «Cabo Iglesias»

JUEVES 14 ABRIL DE 1938

#### VII Aniversario de la República

A las 8 en punto de la noche

Por el cuadro artístico Hermanos Quintero de «La Casa de Analuca» se pondrá en escena el granioso drama social de José Fela Gurbide, en 5 actos y dividida en 14 cuadros

#### La libertad caída

Las localidades en la taquilla del teatro el jueves de 11 a 1 y desde las 3 en adelante.

Encargos todos los días en la «Casa de Andalucía» de 6 a 8 tarde.

#### Compro muebles

Buena calidad  
Ofertas. Ebanistería Guastevi, Iglesia n.º 15. 3-3

#### ZAPATERO

Se necesita para calzado de señora y niño. Informarán en esta imprenta. 2-3

#### PÉRDIDA

De la tapa de un reloj pulsera por la calle 14 de Abril y Villa Carlos. Se agradecerá su devolución en esta imprenta. 3-3

#### Consultorio Médico-Quirúrgico

**Victor H. Cid**  
Enfermedades de los ojos  
Prescripción de lentes  
Electricidad Médica (Alta frecuencia)

Operaciones en general  
Calle 14 Abril (Antes Eulalia), 43

De 11 y media a 1 y de 5 a 6

### FEDERACION LOCAL DE SOCIEDADES OBRERAS U. G. T.

En la reunión del Pleno del Comité celebrado el día 7 del corriente, se tomaron entre otros, los siguientes acuerdos:

Después de elegirse la mesa de discusión y de aprobarse el acta anterior y las cuentas de ingresos y gastos del mes de Marzo, se aprobó también la gestión de la Comisión Ejecutiva durante el mismo mes, que en resumen es como sigue:

Intervención en la aprobación de los documentos que las fábricas de electricidad socializadas han dirigido a la Dirección General de Industria al objeto de legalizar dicha socialización. Apoyo a nuestra Sección Tabaquera de sus aspiraciones ante la Dirección General del Timbre y Secretaría de Industria de la Renta de Tabacos.

Gestiones cerca del Coronel Presidente de la Comisión Central de Abastecimientos, de interés para nuestra Sección de camareros, que han dado por resultado la autorización para importar bebidas no alcohólicas y cerveza.

Gestiones con la Directiva Provincial de la F. E. T. E. para la constitución en el seno de la misma del Sindicato de Maestros de Primera Enseñanza, que ya está en vías de organización.

Disposiciones adoptadas para el cumplimiento por parte de nuestras Secciones, del Decreto del Ministerio de Trabajo restableciendo la jornada mínima semanal de cuarenta y 8 horas.

Se han hecho tiradas de varios manifiestos de nuestra Central Sindical suscritos conjuntamente con los dos Partidos Marxistas, como también del manifiesto de los Comités Nacionales de la U. G. T. y C. N. T. con motivo del acuerdo de unidad de acción. Apertura del nuevo Café de la Casa del Pueblo y habilitación, contiguo al salón Café, de un salón-tercería con piano y aparato de radio.

Apoyo a un documento que los Sindicatos de Campesinos dirigieron a la Comisión Central de Abastecimientos de la isla para que quedara sin efecto la siembra de trigo en esta época, petición que fué atendida.

Instancia al ministro de Trabajo solicitando se destine a Menorca un Delegado y dos Inspectores de Trabajo.

Divulgación para conocimiento del personal del servicio doméstico del Decreto del Ministerio de Trabajo que incluye a dicho personal en los beneficios de la Legislación de Accidentes del Trabajo en la Industria.

Intervención cerca de nuestras Secciones del ramo de la construcción para que cumplan con su deber en construir refugios para resguardar a la población civil de los ataques aéreos.

Intervención en la constitución del Comité Administrativo de la fábrica de tejidos socializada.

Sugerencia al Coronel Jefe de la Base Naval para la recogida de los contadores de gas de las monedas de plata de una peseta que deberán ser canjeadas en los Bancos con papel moneda y las monedas de cobre de diez céntimos que deberán ser puestas a la circulación y que la Empresa del Gas que sustituya dichas monedas por discos de metal. Esta petición ha sido ya atendida.

Donativo al Comité Provincial del Frente Popular para el homenaje al Grupo de Menorca de la D. E. C. A., con el cual estamos en deuda de gratitud.

Acuerdo con el Sindicato Unico de Trabajadores C. N. T. para hacer conjuntamente una tirada del manifiesto del Comité Nacional de Enlace de ambas Centrales Sindicales con motivo de su constitución.

Programa provisional de los actos a celebrar con motivo del 1.º de Mayo: Función lírica por el cuadro del Orfeón Mahonés y Ateneo Musical; proyección de la película soviética «La Patria te llama»; mitin; representación teatral por el grupo artístico Pablo Iglesias, e interpretación de los himnos La Internacional y La Joven Guardia por una masa coral de la Juventud Socialista Unificada.

Gestiones para que los establecimientos industriales que no satisfacen al Estado la correspondiente contribución, cumplan con esta obligación legal, o en caso contrario, que se cierre el establecimiento, pues en estos momentos de guerra contra el fascismo invasor de nuestro país, el Estado necesita de todos los recursos económicos para hacer frente a los cuantiosos gastos que la guerra ocasiona.

Después, nuestros representantes en el Consejo Municipal, Consejo Municipal de Primera Enseñanza, Comité de Dirección de las Fábricas de Electricidad Socializadas, Comité Auxiliar de Fortificaciones y Comisión Especial del Frente Popular Pro Refugios, dieron cuenta de su respectiva gestión, que fué aprobada.

Se acordó en orden a la depuración de nuestras filas, que es de la exclusiva competencia de las Secciones la admisión o no de los aspirantes a afiliados, y por lo que respecta a la solicitud de avales políticos, que nuestras Secciones solo deberán extender documentos acreditativos de la fecha de ingreso, cargos que desempeñan o han desempeñado, comportamiento sindical, etc. de sus afiliados.

Dejaron de asistir a esta reunión Plenaria los delegados de las Secciones de Sastres, Telégrafos, Panaderos, Obras del Estado, F. E. T. E. y Músicos, sin que justificaran su falta de asistencia. Estuvieron presentes los Delegados de las Secciones: Agua, Gas y Electricidad, Escritores y Empleados, Médicos, Barberos, Camareros, Zapateros, Crédito y Finanzas, Alpargatas e Industria Textil, Metalúrgicos, Albañiles, Oficios Varios, Campesinos, Transportes Marítimos, Representantes y Comisionistas, Chófers, Hospitales, Dependientes de Comercio, Carreteros y Peones de Almacén, Colonos Agrícolas y Tabaquera.

## En la línea del Segre nuestras fuerzas han iniciado una violenta reacción ofensiva. Al Sur del Ebro recuperamos ayer el pueblo de Vallbona



ESTE.—En la línea del Segre, nuestras fuerzas iniciaron una violenta reacción ofensiva en los sectores de Granja Escar y Jerós.

Al Sur del Ebro recuperamos el pueblo de Vallbona y conquistamos varias alturas de dicho sector donde el enemigo ha acumulado ahora sus cuantiosos efectivos.

Sin novedad digna de mención en los demás ejércitos.

### AVIACION

La aviación republicana bombardeó ayer por dos veces concentraciones y caravanas enemigas en el sector de Balaguer. El enemigo hizo fuego antiaéreo pero nuestros aparatos regresaron a sus bases sin novedad.

La aviación italo-alemana, bombardeó el domingo algunos pueblos de la provincia de Toledo, alejados de los frentes, causando la muerte a cinco mujeres y seis niños.

### El nuevo Gobierno francés se presentará el jueves a la Cámara

París.—Se ha anunciado oficialmente que el próximo jueves se presentará a la Cámara el nuevo Gobierno Daladier. Se indica que el Presidente del Consejo tiene la intención de recabar de la misma, plenos poderes en materia financiera.

### En el curso de una manifestación en Londres, los nazis provocan incidentes

Londres.—El domingo y organizada por las Trade Unions y el partido Laborista, tuvo lugar una grandiosa manifestación a la que concurrieron más de 25.000 personas. Los manifestantes pidieron nuevamente el cese de la no intervención y el levantamiento de la prohibición de importar armas a España.

Un grupo de nazis salió al encuentro de las masas trabajadoras, llevando banderas con la cruz gamada. El pueblo, al ver la actitud provocativa de los agentes hitlerianos, se lanzó sobre ellos apaleándolos. Estos tuvieron que refugiarse en el patio de una casa particular.

### Las conversaciones anglo-italianas se consideran terminadas

Londres.—Se afirma que la entrevista que sostuvieron ayer en Roma el ministro de Relaciones Exteriores de Italia conde Ciano y el embajador británico Lord Perth, puede considerarse la última de las conversaciones anglo-británicas, ya que éstas han quedado virtualmente terminadas.

La redacción del acuerdo empezará a hacerse hoy.

### Las relaciones anglo-italianas, según el "Frankfurter Zeitung"

Zúrich.—Comentando las conversaciones anglo-italianas, el rotativo "Frankfurter Zeitung" prevé que podrían aún prolongarse mucho antes de cristalizar en un acuerdo, pues varios problemas, entre ellos el español, levantan dificultades.

Enfocando lo que pasaría si Franco fuese vencedor, el periódico "Frankfurter" declara que entonces comenzaría una lucha de Gran Bretaña y de Italia por su influencia en España. Se espera—a pesar de la renuncia italiana a tener derechos territoriales, políticos y económicos sobre el territorio español—nuevas desavenencias en las relaciones anglo-italianas, aun después de la firma del acuerdo.

### Una nota de la Embajada española en París

París.—La Embajada española en esta capital dió ayer a la publicidad la siguiente nota:

«Durante los últimos días y especialmente después de la constitución del nuevo Gobierno de la República española, algunos diarios han persistido en cierta campaña pretendiendo hacer creer que en el territorio republicano existía una persecución contra los extranjeros y elementos religiosos, algunos de los cuales habían sido detenidos.

Ante esa burda campaña, fomentada y mantenida con intención de desprestigiar a la República española, el Gobierno tiene interés en decir que en todo el territorio leal no ha dejado de reinar el orden más completo sin que los súbditos extranjeros hayan sido objeto de persecuciones de ningún género. Por otra parte, el ministro de Gobernación está estudiando la situación de cada uno de ellos para autorizar su marcha a los respectivos países de los que lo deseen, salvo de aquellos que estén sujetos a la acción de los Tribunales por delitos que hayan podido cometer.»

### Los presupuestos generales del ejército norteamericano para 1939

Washington.—El Senado ha aprobado el presupuesto general del ejército para 1939, el cual elevase a 491 millones de dólares o sean 75 millones más que el actual.

### El Gobierno francés se presentará a la Cámara mañana o pasado

París.—En los círculos bien informados se dice que mañana o pasado, el nuevo Gobierno se presentará a la Cámara y el Presidente proclamará a la lectura de la declaración ministerial que abarcará los siguientes extremos:

«El Gobierno considera que en estos momentos delicados, todo debe ponerse al servicio de la patria. El rearme debe incrementarse, hay que hacer una política de defensa del franco, conservar las amistades en el exterior, seguir con la política de no intervención en lo que se refiere a España e incrementar la producción. En cuanto a política social, el Gobierno cree que los obreros deben mantener aquellas ventajas obtenidas a partir de 1936, pero que en lo sucesivo deben tanto patronos como obreros, extremar su buena disposición a fin de no llegar a situaciones de violencia que repercuten en contra de la economía y del orden del país.»

Se cree que el Gobierno conseguirá un amplio voto de confianza de la Cámara y que votaran a su favor la minoría de Unión Socialista Radical y la mayoría de los grupos de centro. De ser así, las vacaciones parlamentarias empezarán a fin de semana.

### El fascio italiano recluta afiliados entre los españoles de la zona rebelde

Hendaya.—El fascio italiano de Zaragoza se esfuerza en reclutar afiliados entre los españoles de la zona rebelde. Tan es así, que el «Heraldo de Aragón» publica un anuncio invitando a los españoles a formar parte de la Casa del Fascio. El carnet de afiliado da el derecho de participar en las actividades patrióticas que el fascio italiano en Zaragoza se propone desarrollar para intensificar la aproximación entre italianos y españoles.

### Mussolini quisiera hacer de España una colonia del nuevo imperio romano, dice el "News Review"

Londres.—El semanario «News Review», muy relacionado con los medios oficiales de Londres, considera la situación en España como particularmente amenazadora para Francia. Y escribe claramente:

«Aunque no se deje decir nada a la prensa, las personalidades oficiales del Foreign Office y del Quai d'Orsay declaran saber de una manera definitiva, que Mussolini tiene la intención de hacer de España una colonia del nuevo imperio romano. Toda la política extranjera de Mussolini, está basada sobre la del antiguo imperio romano, de quien antiguamente España fué parte. Los mapas gigantes que ha hecho pintar sobre las paredes de los nuevos edificios de Roma representan Italia de hoy y al lado del antiguo imperio romano. Una tercera carta demuestra como el fascismo está a punto de reconstruir este imperio.

El dictador italiano ha establecido planos minuciosos para el Gobierno futuro de España. Según sus cálculos, un millón de personalidades civiles han sido muertas desde el principio de la guerra, entre las que se cuentan médicos, juristas y otras especialidades. Después de la victoria de Franco, en un gesto magnánimo, el Duce enviará entonces un millón de personas tomadas de la población superabundante de Italia para ayudar a «reconstruir España». Asimismo todos los «voluntarios» actualmente en el país no regresarán sino que se quedarán con el fin de edificar un nuevo imperio romano sobre las cenizas del antiguo.

Adolfo Hitler tiene conocimiento de este plan desde hace varios meses. Las tropas, los aviones, los tanques y las municiones nazis eran necesarias para la realización del sueño español del Duce. Las manos libres en Austria han sido una parte del precio de la ayuda de Hitler.»

### Emilio Vandervelde y a No Intervención

Bruselas.—En cuanto a la declaración de debilidad de la No Intervención, dice Emilio Vandervelde, en la «Wallonie» periódico de Lieja, «no hay hoy en todo el mundo un solo hombre de la calle que no sepa que la guerra de España no es una guerra civil, sino una guerra de invasión; que los asesinatos colectivos de Guernica, de Valencia o de Barcelona han sido cometidos con material alemán o italiano de fabricación reciente; que los fascistas, se vanaglorian de jugar un papel decisivo en la ofensiva de Aragón... El Gobierno francés que ha puesto fin al control terrestre haría el más inexcusable de los juegos de candidez si en contra de sus intereses propios, nacionales continuasen definitivamente en su papel de Poncio Pilato y si no se decidiera por fin ayudar a los republicanos de España.

Después de haber observado que lo que se pide es el retorno al derecho internacional común; la restitución a un Gobierno regular salido de la voluntad popular que el derecho de procurarse libremente de los medios que le son indispensables para defenderse de los facciosos, Emilio Vandervelde remarca: «A esta restitución de un derecho elemental, no hay más que un obstáculo, un solo obstáculo: acuerdos de excepción en todo el mundo, implícitamente o explícitamente reconocer la quiebra de la No Intervención.

### La aviación japonesa trata de vengarse de los avances del ejército chino

Londres.—Según telegramas que se reciben en la Embajada china de esta capital, el número de víctimas causadas por la aviación japonesa en la ciudad de Chang-Sang y pueblitos de los alrededores, se eleva a 600. La Universidad de dicha capital quedó destruida, así como la biblioteca, los laboratorios, etc.

Los aparatos descendieron ametrallando a grupos de estudiantes que huían del bombardeo.

De este modo, los invasores pretenden vengar la vergonzosa derrota sufrida la última semana en los frentes en donde un cuerpo de ejército nipón quedó completamente diezmado.

### La visita de Hitler a Roma se señala para el día 3 de Mayo

Roma.—La llegada de Hitler a esta capital está señalada para el 3 de Mayo, salvo causas imprevistas.

El día 6 saldrá para Nápoles y después marchará a visitar Florencia, donde estará el día 9 del mismo mes.

### Checoslovaquia suprime su Legación en Viena

Berlín.—El representante de Checoslovaquia en esta capital ha entregado una nota al Ministerio de Negocios Extranjeros dando cuenta del acuerdo de su Gobierno de suprimir a partir de hoy mismo, su Legación en Viena.

Únicamente dejará en dicha capital un Consulado general.

### La situación militar en los frentes del Este

Barcelona.—La situación de las fuerzas republicanas en todos los sectores del frente Este ha cambiado totalmente. No sólo es la resistencia, encarnizada, viril, lo que llevan a cabo las fuerzas del pueblo, sino que se ha iniciado ya una violenta ofensiva contra el invasor.

Este, acosado también por los frentes del Centro y Extremadura, ha tenido que llevar a los mismos, parte del material acumulado en el Este a fin de impedir los avances de las tropas leales que amenazaban romper las líneas defensivas rebeldes.

Coincidiendo ello con la reacción ofensiva de nuestro Ejército, mejor apoyado con mayor número de aviación, se comprende que el enemigo haya tenido que efectuar varios repliegues en el sector del Segre, perdiendo importantísimas posiciones que han pasado a ocupar nuestros soldados, los cuales luchan con extraordinario coraje.

Se prevén jornadas interesantísimas, en días sucesivos, en los cuales el Ejército Popular demostrará sin duda alguna cual es su eficacia, su disciplina y su valor.

### Ante el 14 de Abril

Barcelona.—Todos los partidos políticos y organizaciones obreras se disponen a celebrar con entusiasmo el aniversario de la proclamación de la República. El próximo 14 de Abril tendrán lugar con tal motivo en toda Cataluña actos públicos, en los cuales hablarán oradores de todas las tendencias.

En esta capital, el Frente Popular prepara la celebración de un magno mitin.

### Lo que dispone el «Diario Oficial de Defensa»

El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa Nacional» publica las siguientes circulares:

Dando de baja en el Comisariado al comisario delegado de brigada don Francisco Antón Sanz, por no haberse incorporado al destino que le fué fijado por disposición de 15 de Diciembre de 1937.

Designando para el cargo de comandante militar de Linares al teniente coronel de Infantería don Federico Rivadulla Arellano.

Disponiendo que el coronel de Infantería don José Martínez Vallés pase destinado como asesor técnico militar a las Comarcas de educación premilitar nacional y regional de Cataluña.